

INFO FNAM N°41



Décès Henri SCHWINDT Le 7 août 2024

La FNAM a la tristesse de vous faire part du décès de notre ami Henri Schwindt, administrateur, survenu soudainement le 7 août 2024. Il a lutté avec force contre la maladie qui le fatiguait énormément.

Depuis l'annonce de son décès, des témoignages des membres du conseil d'administration de la Fédération Maginot honorent ce grand homme qu'il fût mais qui restera, à jamais, dans le cœur de ceux qui l'appréciaient et l'aimaient.

Ses obsèques ont lieu le 16 août à 10h00 en l'église Saint Étienne à Saint Mihiel (55).

Pour ceux qui souhaiteraient lui rendre hommage, envoyez des condoléances, vous pouvez les transmettre à son épouse en écrivant à :

janine.schwindt@gmail.com

Si dessous, le texte officiel de la FNAM transmis par le Général René Peter et Patrick Remm ainsi qu'un témoignage et un hommage par Cyril Carnevilliers, successeur et ami d'Henri, à la commission mémoire et jeunesse.

Sa biographie transmise par la famille d'Henri permettra aux lecteurs de mieux connaître sa longue et belle carrière au service du monde combattant.

Merci Henri pour ta magnanimité que tu as su transmettre, qui a été appréciée pendant tes 12 ans passées à la FNAM.

Annie HERMENIER TELMACE
Présidente de la commission communication

La commission communication souhaiterait que
L'INFO FNAM N°41
soit diffusée largement à vos adhérents détenteurs d'un email.

Et n'hésitez pas à nous écrire, parlez de vos actions.
Envoyez-nous vos articles à
communication@maginot.asso.fr

Hommage

Cette deuxième info FNAM d'août 2024 vous fait part d'une bien triste nouvelle qui endeuille la FNAM et plus généralement le monde combattant, celle du décès de notre cher ami Henri SCHWINDT, administrateur à la FNAM.

Discours d'hommage funéraire à Henri SCHWIMDT lu au moment de ses obsèques

Au nom du Général René Peter président de la Fédération André Maginot, je viens adresser un adieu à notre camarade Henri SCHWINDT et apporter un témoignage d'affection et de reconnaissance à l'engagé associatif mais aussi à l'homme.

Le 7 août dernier, Henri nous quittait. Ainsi, la maladie et la fatigue triomphaient. Il avait lutté courageusement avec la volonté et la force qui le caractérisaient. Jusqu'au bout, il a tenu à être à l'ouvrage. Il avait ce sens du devoir chevillé au corps.

Aujourd'hui, nous sommes réunis par la tristesse. Tristesse d'avoir perdu un mari, un père, un ami.

Madame Schwindt, Janine, nous vous adressons ainsi qu'à votre famille nos plus sincères condoléances. Madame la ministre Patricia Miralles chargée des Anciens combattants connaissait son engagement et son rôle dans celui de la FNAM vers les jeunes, elle a souhaité manifester sa peine et vous présenter ses condoléances.

La chaleur et la reconnaissance qui s'expriment dans cette assemblée est sûrement un modeste réconfort pour toi, mais elles témoignent de l'homme d'exception qu'était Henri.

Nous sommes réunis par l'estime que nous avons pour un homme de valeurs et d'engagement. Nous disons adieu à un camarade, à un vice-président, à un interlocuteur précieux.

Avec lui, disparaît un serviteur du monde combattant et de la France. A l'annonce de son décès, de nombreux témoignages de sympathie et d'amitié ont afflué. Oui, pour le monde combattant, cette disparition est une perte importante.

Aujourd'hui, au nom de la communauté du Monde combattant et au nom de la Fédération nationale André Maginot nous voulons rendre hommage à Henri.



MÉMOIRE et SOLIDARITÉ

Je ne le connaissais pas avant d'arriver à la Fédération en 2012 et très vite, j'ai eu le privilège de travailler avec lui en maintes occasions. J'ai appris à estimer un homme qui avait placé haut la notion de respect. J'ai appris à apprécier un homme à la recherche de l'efficacité et attentif aux autres.

Il disait les choses avec clarté et avec un sens aigu de la modération. Au cours de nos travaux, j'ai pu bénéficier de sa connaissance profonde du monde combattant, de ses associations et de ses acteurs. Il avait la volonté permanente de faire avancer le monde combattant dans ses droits et vers l'avenir.

Pour tout cela, il a été un interlocuteur d'une remarquable qualité pour l'ensemble de nos camarades. A cet égard, Henri a toujours entretenu des relations cordiales et constructives avec toutes les autorités qu'il a côtoyés, au-delà des appartenances politiques et gouvernementales.

Avec cette disparition, la France perd un serviteur de très grande valeur, reconnu et distingué. Elle perd un chevalier de la Légion d'honneur et un commandeur de l'ordre national du Mérite.

Cher Henri, mon Colonel, tu auras servi la France, les Armées, le monde des anciens combattants. La cravate de commandeur des palmes académiques t'était promise pour la fin de l'année en reconnaissance de ton action pour la jeunesse, la mémoire et ta vision prospective envers les jeunes. Pour cela, tu avais la boussole du rassemblement et de l'union.

Ta légitimité reposait sur la confiance de tes pairs et celle des autorités. Au cours des décennies, tu avais acquis une connaissance fine du fonctionnement de l'Etat, des arcanes du pouvoir et de l'administration. Ainsi, tu as su faire avancer les dossiers les plus emblématiques. Je retiens que la transmission de la mémoire a été l'un de tes combats permanents.

Une de tes expressions m'est restée en mémoire : « le monde combattant, si on sait l'aimer, il le rendra toujours ». Par ton autorité naturelle, tu étais un porte-étendard exemplaire du monde combattant.

Henri, tu laisses un vide considérable. Ce vide nous oblige. Il nous appartient de le combler en respectant ton testament spirituel : la dignité avant tout, l'exemplarité toujours, le respect jusqu'au bout.

Reçois éternellement notre estime et notre gratitude.

Patrick REMM, vice-président de la FNAM.

Texte transmis par Cyril CARNEVILLIERS
Président de la commission mémoire et jeunesse depuis 2022

(Successeur d'Henri à cette commission)

**« Ami, esprit, tu fuis notre nuit noire.
Tu sors de nos rumeurs pour entrer dans la gloire » ...**

Une commission, une équipe se drape de deuil. Celui qui a marqué durant douze ans la commission de la mémoire et de la jeunesse s'est éteint. Illustre prédécesseur, nommé président d'honneur à mon arrivée, le colonel (er) Henri Schwindt su inscrire la FNAM dans l'ère de la modernité et de l'avenir.

Faisant le pari de la jeunesse, comprenant que la paix et l'esprit de défense passaient par le lien mémoire-éducation, il inscrit la Fédération Maginot dans une aventure pionnière et inédite au large rayonnement auprès de nos partenaires du ministère des armées et du ministère de l'éducation nationale et de la jeunesse.

Président de la Commission de la mémoire jusqu'en 2022, il travailla sans relâche à faire vivre et à animer le prix de la mémoire et du civisme.

Fidèle à lui-même, altruiste, grand et au-dessus de la mêlée, c'est en esprit ferme et fraternel qu'Henri Schwindt partageât les joies du travail avec sa petite équipe. Son flegme et son humilité surent nous inspirer, autant que sa combattivité à défendre l'intérêt supérieur.

Dans le monde associatif il sut être, en définitive ce qu'il était profondément, un chef et un Homme.

... « Je te salue au seuil sévère du tombeau.
Va chercher le vrai, toi qui sus trouver le beau »
Victor Hugo : *A Théophile Gautier*

Cyril CARNEVILLIERS
Président de la commission de la mémoire et de la jeunesse



MÉMOIRE et SOLIDARITÉ

Biographie Colonel (er) Henri SCHWINDT

(transmise par la famille)

Né à TOUL, le 03 septembre 1944, le jour de la libération de la ville, d'un père sous-officier servant dans la Légion Etrangère et d'une mère alsacienne.

En octobre 1945, ses parents viennent habiter dans une petite commune rurale meusienne : FRESNES AU MONT (80 habitants – 1 école multiniveaux).

A l'âge de 12 ans, il entre comme élève dans l'école militaire préparatoire technique du MANS – Enfant de Troupe.

En 1961, à l'âge de 17 ans, il rejoint l'école d'application de l'Artillerie antiaérienne à NÎMES pour suivre, pendant une année, la formation de sous-officier dans l'arme.

L'année suivante, à RADOLFZELL, au sein des Forces Françaises en Allemagne, il débute sa carrière militaire dans une unité de l'Artillerie nucléaire HONEST JOHN (HJ) – Système d'arme Américain. Après une préparation personnelle par correspondance et suite à sa réussite au concours, il entame un cycle de formation dans l'Artillerie- STRASBOURG – COETQUIDAN (EMIA, école d'officier interarmes) – CHALONS SUR MARNE pour rejoindre, en 1969, sa 1^{ère} affectation d'officier à STETTEN en Allemagne, toujours dans l'artillerie nucléaire.

C'est alors le début d'une longue série de mutations et d'emplois en unité opérationnelle ou en Etat-Major.

- 1973 – Ecole d'Artillerie – Groupe école comme chef de section de tir et instructeur H.J ;
- 1975 – 20^{ème} R.A à LIMOGES : premier temps de commandement comme capitaine ;
- 1977 – E.M 4^{ème} D.B à NANCY comme rédacteur bureau instruction et officier tir blindé ;
- 1980 : Ecole informatique (INFO1) à LEVALLOIS-PERRET ;
- 1981 – E.M 1^{er} CA – 6^{ème} R.M à METZ comme adjoint au chef de bureau organisation et automatisation ;
- 1984 – 61^{ème} RA à MORHANGE comme chef des services techniques. Fonction qui l'amènera à effectuer de nombreuses expérimentations dans le cadre du développement tactique et technique du canon automoteur AUF1;
- 1986 – Etat Major de l'Armée de Terre à PARIS comme chef de projet adjoint - gestion des ressources des corps de troupe (SATEM) ;
- 1989 – Etat Major du 2^{ème} C.A et FFA à BADEN-BADEN qui deviendra 1^{ère} DB comme adjoint puis chef du bureau organisation et automatisation : informatique de gestion et opérationnelle ;
- 1995 – Nouvelle orientation de carrière qui le fait entrer dans le Cadre Spécial appelé par la suite corps des experts qui lui permettra de commander pendant 3 années le Centre de Sélection N° 7 de MACON (site expérimental su Service National). Fonction qui lui permettra de :
 - Achever l'expérimentation de la cabine ESPACE destinée à effectuer les tests psychotechniques des appelés (11 000 paramètres) ;
 - Mettre sur pied le Rendez Vous Citoyen (appelé aussi semaine citoyenne) qui sera supprimée au printemps 1997 ;
 - Initier le parcours citoyen et en particulier participer à la définition du contenu de la nouvelle JAPD.
- 1998 – c'est à NANCY qu'il terminera sa carrière militaire après deux années passées au poste de Délégué Militaire Départemental et adjoint au commandant d'Armes, gouverneur militaire de la place.
- 2000 – Fin des activités militaires.

En 2009, le colonel SCHWINDT terminera définitivement ses activités militaires menées dans le cadre d'un ESR à l'EM de la RT NE comme chargé de mission auprès du général commandant la Région NE :

- Etude préalable à la création des sites JAPD de la région NE ;
- Evaluation qualitative des sites JAPD , des sessions et des intervenants sur les différents sites ;
- Formation des intervenants dans les unités des armées ;

FNAM - 24bis bd St Germain 75005 Paris
0140467140 / communication@magniot.asso.fr
www.federation-magniot.com

Suivez nous sur Facebook – Instagram et LinkedIn



MÉMOIRE et SOLIDARITÉ

- Représentant JAPD pour la région N.E à la Direction du Service National.

2001 – entrée active dans le monde associatif et prise de responsabilités

- **Fédération nationale André Maginot : 2002 – 2024.**
- **Président du Groupement N° 92 (Meuse) de la fédération nationale André Maginot (2400 membres au début) de 2002 – 2014 ;**
- **Administrateur et président de la commission Chancellerie de 2011 à 2014 ;**
- **Administrateur de la fédération nationale André Maginot de 2002 à 2024 ;**
- **Administrateur membre de la commission mémoire et jeunesse (2009 – 2022) ;**
- **Administrateur et président de la commission mémoire et jeunesse (2014 – 2022) ;**
- **Vice-président pendant plusieurs années, puis président délégué de la Fédération Maginot pendant 4 années jusqu'en 2022.**
- *Fédération des Anciens Enfants de Troupe :*
 - Président de la section MEUSE des Anciens Enfants de Troupe (AET) de la MEUSE pendant 10 années (2002 – 2012) .
- *Comité National du Souvenir de VERDUN : 2002 – 2024.*
 - Membre puis secrétaire général et trésorier. A participé à la création de l'EPCC – Mémorial de VERDUN en 2016.
 - Président du Mémorial de VERDUN dans une période très difficile (2004 - 2005) ;
 - Vice-président depuis 2017.
- *Fondation du Souvenir de VERDUN : 2002 – 2024.*
 - Secrétaire général – trésorier pendant de longues années ;
 - Vice -président depuis 2018.
- *Ossuaire de VERDUN.*
 - Membre du conseil d'administration depuis 12 années.
- *Etablissement Public de Coopération Culturelle du champ de bataille de VERDUN (EPCC).*
 - Membre actif représentant la Fondation du Souvenir de Verdun.
- *Association pour la Sauvegarde du Champ de Bataille*
 - Président de la structure qu'il a créée en 2002. A ce titre il dirige le chantier d'insertion animé par une trentaine de personnels (5 CDI et l'ordre de 25 CDDI (CDD en Insertion) dont une bonne partie sont en situation précaire. Cette structure assure l'entretien de nombreux sites de champ de bataille de Verdun, Les Eparges, Le Vauquois, des sites verdunois, etc... A transmis le flambeau en 2022.
- *Conseiller municipal de SAINT-MIHIEL pendant un mandat.*

Son engagement au sein de la fédération nationale André Maginot a été total au cours des 22 années depuis son engagement initial en 2002 au groupement N°92 MEUSE, fort de ses 2400 adhérents. Au cours de ses 3 mandats de 4 années, il préservera les acquis de son prédécesseur et saura développer l'esprit de solidarité (esprit de corps) et une belle image du mouvement.

En 2009, il intègre le conseil d'administration de la fédération. Très vite, bien conseillé et guidé par une équipe d'Anciens en place, il assumera des responsabilités au sein des commissions chancellerie et surtout celle de la mémoire et de la citoyenneté.

En 2014, disparaît subitement le président de cette dernière commission. Situation d'urgence à quelques mois du prix annuel de la Mémoire et du Civisme. Sans hésitation, ayant reçu une bonne information, Henri Schwindt prend la direction de cette commission : les résultats de cet exercice seront particulièrement exceptionnels avec la participation au prix de la Mémoire et du Civisme de près de 15 000 élèves pour 250 établissements scolaires : concours qui va fêter l'an prochain son trentième anniversaire. Chaque année 12 à 15000 élèves de France et de l'AEFE participent à ce prix après avoir visité un haut lieu de mémoire en France et en Europe. Donc organisation de haut niveau qui a malheureusement été, temporairement freinée par la crise du covid.

Cette situation exceptionnelle a fait réfléchir le président de la commission mémoire qui souhaitait conserver ce contact formateur de la fédération Maginot avec les jeunes, voire de le

développer dans le cadre de la Mémoire et de la Jeunesse, en liaison avec les services nationaux directement concernés, telles : l'Education Nationale, la Direction du Service National et de la Jeunesse, les associations engagées (IHEDN, fédérations d'A.C, ...), les Armées, les parents d'élèves..... Les contacts avec ces organismes, avec parfois quelques hésitations ont fait l'objet de conventions, d'accords et d'échanges de moyens.

La suspension du service national, remplacé par la JAPD devenue Journée de la Défense avait créé un vide où, chacun à son niveau, ressentait un grand besoin de compensation. Cela a bien été compris par Henri Schwindt qui a son niveau, avec son analyse de la situation et la connaissance des moyens disponibles de la fédération Maginot, a engagé cette dernière dans différents projets nationaux, en cours de développement, liés et destinés à la Jeunesse.

Avec l'Education Nationale, rapidement de nombreux rapports se sont établis entre les différents du rectorat et des 1^{er} et 2^{ème} degrés dans des projets multipartis.

La commission s'est totalement engagée dans la mise en place du **Service National Universel (SNU)** avec madame la secrétaire d'Etat en charge de la Jeunesse. Pratiquement, Henri Schwindt a participé avec l'équipe Centre Loire à la préparation, au déroulement et à la conclusion d'une session dans le Cher. Les enseignements ont été très positifs.

La commission s'est également totalement engagée pour le soutien et le suivi du développement des **Cadets de la Défense et de la Gendarmerie**. Le programme de la fédération se développe avec précaution. A titre personnel, le président de la commission suit 3 structures de cadets dans le Grand Est.

Les rallyes citoyens : activités moins répandues mais importantes dans certaines zones (Somme, Bordelais, Auvergne). La fédération a également apporté son soutien actif selon les demandes. Domaine en pleine expansion : **les Classes de Défense** (un peu moins de 1000 actuellement. Activité qui concerne de nombreuses parties prenantes : E.N – Armées (DMD, Réserves, Associations) – structures administratives territoriales. De belles réussites qui prouvent l'importance des projets qui, nécessitant peu de moyens, peuvent apporter beaucoup pour les élèves et la Défense.

Pendant de nombreuses années, ces 4 domaines d'activités auxquels s'ajoute le prix de la mémoire et du civisme et quelques autres activités mineures ont constitué pour Henri Schwindt le plan de charges et le cadre des activités majeures au service de la fédération Maginot dont la devise est : « Mémoire – Solidarité ». Son unique objectif était et reste la participation à poursuivre l'essor de la mentalité mémorielle au niveau des 220 groupements Maginot au sein du monde combattant en restant au service de l'Education Nationale pour l'accompagnement des jeunes.

Pour ce faire, la fédération Maginot, pour renforcer son action, a consenti un effort exceptionnel en renforçant cette commission structurée en deux pôles : **la Mémoire et la Jeunesse**

Marié et père de 4 garçons (aîné : inspecteur EN, Chef d'escadron de gendarmerie de réserve, second cadre d'un groupe international bancaire au Luxembourg, le troisième directeur départemental pour l'ONaCVG de la Meuse, le dernier cadre dans un grand groupe alimentaire au Luxembourg) ;

Grand-père de 7 petit-enfants (2 filles et 5 garçons)

Le colonel Henri SCHWINDT habite à THIERVILLE SUR MEUSE. Il est titulaire de :

- **Chevalier de la Légion d'Honneur (1996) ;**
- **Commandeur de l'Ordre National du Mérite (2019) ;**
- **Médaille des services volontaires (Bronze). ;**
- **Jeunesse et sports, engagement associatif (2024).**